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議事論事

葉建明

不與暴徒割席香港恐將成廢墟

香港煙塵蒙面。有些

事，注定會給這座曾經聞

名世界的文明都市留下難

以抹去的傷痛。從打砸立

法會、撕毀基本法到圍攻

中央政府駐港機構、污損

國旗國徽；從圍攻警察總

部、圍堵稅務大樓到堵塞鐵路交通、

癱瘓機場運作；從拆毀智慧燈柱、損

毀公共設施到打砸商家店舖、破壞私

人物業；從當街縱火、毆打無辜路人

和遊客到用鐵枝棍棒、有毒液體粉末

和汽油彈攻擊警察……愈演愈烈的暴

行驚世駭俗，令東方之珠蒙羞，令所

有熱愛香港的人們憂心如焚。

憂傷和痛苦的深處，是黑衣蒙面

暴徒身後那一群群看客的身影。暴徒

們打砸立法會、撕毀基本法時，他們

在看，夜幕下成千上萬黑壓壓的人群

站在暴徒身後歡呼；暴徒們圍攻毆打

警察、咬斷警察手指時，他們在看，

街道上塞滿了看 「戲」 的人群；暴徒

們圍堵中央政府駐港機構、污損國徽

時，他們在看，看着外牆上被塗滿侮

辱國家民族的字句也沉默噤聲；暴徒

們扯下海港城外的國旗丟入海水時，

他們在看，看着黑色的 「港獨」 旗幟

升上天空；暴徒們破壞公共設施他們

在看，暴徒們阻塞公共交通他們在看

，暴徒們打砸商舖他們在看；暴徒們

當街縱火，他們還在看……

中國從來就不缺無聊的看客，只

是看客的心思各不相同。七八十年前

，魯迅先生曾慨嘆那些圍觀革命黨人

被斬首的看客冷漠自私、愚昧無知、

麻木不仁。那個時代的看客，也許因

為閉目塞聽，並不知曉革命黨為何物

，一心只想亂臣賊子罪有應得，看到

劊子手手起刀落，也就權當難

得一見的好戲。如今香港的看

客，歷經了七八十年的文明進

化，早已受慣了西式教育，還

常將自由民主、公平正義掛在

嘴邊，面對令人髮指的暴行，

卻依然選擇圍觀取樂。其中的

心思，恐怕再難以用愚昧無知、麻木

不仁來解釋。

如今看客的心思，看起來似乎是

出於好奇、自娛和起哄。現代社會資

訊發達，普通人也都見多識廣，平常

事件早已難以刺激他們日益變得麻木

的神經。暴力事件帶來強烈的感官刺

激，總是能激發他們濃烈的好奇心，

滿足其衣食無憂後自娛自樂的欲望，

進而點燃其內心深處蠢蠢欲動的荷爾

蒙。面對暴力暴行，常人即便感到刺

激，但那終究突破了人類道德、良知

和法律的底線，多數人便會選擇與之

切割，或沉默不言，或不屑一顧，或

奮起抵制和反抗。但時下看客的心思

，到底還是與常人不同。

如今看客的心思，已不僅僅在於

好奇和起哄。容暴、縱暴，甘於與暴

力為伍，甚至期望通過別人的暴力來

實現自己不可告人的目的，才是他們

難以言表的真實想法。與平常看客不

同，當下無時不在的暴力看客，他們

已不滿足於旁觀者的角色，而寧願去

做施暴者的幫兇。

當下暴力還在蔓延。人們在譴責

暴力暴行、守護香港這顆東方明珠的

時候，透過迷漫的煙塵，一定要看清

楚躲在暴徒身後那一幅幅看客與幫兇

的嘴臉。對普羅大眾而言，可能更要

記住一句耳熟能詳的名言：雪崩之時

，沒有一片雪花會是無辜的。

美國捆綁香港策略必以失敗收場
現在全城都在議論

香港的亂局，什麼時候

才可能結束。因為繼續

亂下去，香港必然出現經濟危機，七百萬

人都要付出代價，承擔苦果。老闆擔心自

己的企業可能執笠，工人擔心飯碗不保。

唯一的自保辦法，就是盡量不消費，留着

應急錢，在最困難的時候能夠渡過難關。

在這種社會心理狀態下，大家都希望

盡早止暴制亂。然而，向這個方面想，必

須結合實際，必須照顧到兩個很消極的因

素。香港的法官，對於保護美國領事館的

安全和利益，動作很快，給予犯人重判。

但是，對於製造暴力的黑衣人，則採取了

網開一面的態度，出現了 「警察捉人、法

官放人」 的局面。有一些被控告暴動罪的

人，可以保釋，甚至可以離開香港，最後

尋求境外勢力的政治庇護，從此逃出法網

，逍遙法外。

另外一個因素，美國一直公開出面干

涉香港處理動亂的做法。最明顯的例子是

美國總統和副總統都講了狠話。特朗普把

香港問題捆綁在美國的貿易戰的戰車上，

把香港作為一個籌碼，向中國實行敲詐。

特朗普一再評論香港局勢，先承認香

港出現暴亂，表示希望中國以人道方式解

決，若中國政府鎮壓香港的示威，將損害

兩國的貿易談判，美中將很難達成協議。

煽動港亂圖迫中國就範

特朗普還說，他不希望太早同中國達

成協議。緊接着，臉書和推特立即關閉了

二十萬個帳戶，說他們抹黑香港的示威活

動。這個姿態非常明顯，美國要全面支持

香港的亂港派，使用網絡上的謠言攻勢，

控制香港局勢，絕對不能有相反和澄清的

聲音出現。正因如此，標誌着美國決定以

網絡戰爭作為手段，支持亂港派提出各種

要求，奪取香港的管治權力，達至美國對

香港政府施政可以指手畫腳的局面。中國

的特區要承認美國的共管權力。

美國認為香港動亂越是升級，中國承

受不了痛苦，就會答應貿易談判中的美方

的貪婪要求，更重要是要接受美方的代表

監督中國是否有執行協議清單。

有政客散布消息，說什麼香港的動亂

很快結束，大概九月份就可以實現了。否

則，解放軍一定會協助平亂。這種說法，

完全無視香港司法機構的傾向問題，也無

視美國的政策是拖延戰術，消耗香港的經

濟實力，企圖敲詐北京、迫使北京作出重

大讓步的圖謀。這兩個因素都說明，香港

的亂局出現了內部和外部的重大因素，所

以不容易在兩三個月之間結束。美國還要

推動香港的亂局維持下去，美國才可能對

中國說三道四、指手畫腳，扮演有權管事

的角色。

中國當然明白到美國的意圖。中方的

態度是：主權和治權是不能談判的，基本

法和香港的法律一定要貫徹執行，也是不

能談判的。任何有管治意志的政府，都不

會拿憲制和法治原則和製造動亂者進行談

判，滿足非法的要求。因此，美國越是採

取了貿易談判捆綁香港問題的策略，中國

一定不會答應。

經濟衰退特朗普必將認輸

中國只好對特朗普的 「不想早日達成

協議」 的立場奉陪到底，只要中國表示不

怕 「沒法達成協議」 ，特朗普對中國的高

壓談判策略和香港亂局按照美國的方式解

決，就立即變得沒有任何威脅力了，也能

讓美國看清楚 「顏色革命」 一定會在香港

徹底失敗。中國對於香港的亂局能否處理

得好，在於爭取民心，在於 「不要焦急」
的慢火煎魚的戰略定力。

前一個階段，有一部分香港人，認為

讓激進派衝在前面，讓美國搞搞震一下，

對他們有好處，所以某些英資財團、華資

大財團也採取了隔岸觀火的態度。現在發

覺特朗普越來越心存大欲，香港動亂的時

間會很長，而且還會升級，已經使得香港

的經濟和投資氣氛變得非常差，大財團賺

錢的機會沒有了，環境也沒有了，業務和

市場天天在萎縮着。結果他們都站出來旗

幟鮮明反對暴力和動亂。

特朗普的單邊主義和唯恐天下不亂的

策略，失盡了人心，使得歐盟、日本韓國

等亞洲國家，紛紛聯合中國推動多邊主義

和自由貿易。特朗普靠了民粹主義，短期

可以吸引一部分美國人。但當美國失去了

世界各國所組成的自由貿易區，失去了經

濟出頭的機會，到了明年，美國的經濟和

股市就會明顯收縮。到那個時候，特朗普

要考慮爭取選票，那就是香港亂港派成為

了特朗普棄卒的時候，也就是特朗普在談

判桌上要承認中國實力的時候，香港的亂

局就可以平定了。 資深評論員

暴亂的看客、暴徒的幫兇 連續兩天的遊行，再次演變成大規模騷亂，上周六

的觀塘遊行搞得東九龍天翻地覆；周日的荃灣葵青遊行

，更出現慘烈的「白刃戰」，暴徒利用荃灣舊區狹隘的地

形，埋伏包圍，發了瘋的襲擊警員，完全是要置警員於

死地，導致多名警員嚴重受傷，有警員為保障同袍及在

場人士安全被迫向天開槍示警，暴徒更在區內破壞商舖

門窗。他們之後又流竄到深水埗和尖沙咀搞事、到紅隧毀

壞。暴徒的「流寇式」襲擊再次對社會造成嚴重的傷害。

大量「黑記」阻撓執法

暴徒武力不斷升級，再加上有大批別有用心的記者
、一些真假難辨的市民在現場做配合、打掩護，令警方
執法面對極大困難。全世界都不可能如香港般，記者可
以有恃無恐的阻擋警員前面，並且在警員執法時用大量
鏡頭騷擾警員，不斷質問警員執法原因，讓暴徒脫身，
事後更對警方無理指責，雞蛋挑骨，這些人與其說是記
者，不如說是 「黑記」 更加貼切。

面對如此惡劣的環境，面對如此兇殘的暴徒，警隊

每一次執勤、每一次清場都要承受極大的風險和代價，

警員更要承受沉重的心理和生理壓力，既要防範暴徒的

施襲，又要掛心家人被無良網民起底，擔心子女在校園

被人欺凌，支撐着警員在沉重壓力之下執法的，正是捍

衛法治的初心和宗旨。法國 「黃背心運動」 期間，警員

因為承受沉重壓力而出現嚴重的自殺潮，今日警隊的壓

力不比法國警方輕，所支撐着前線警員的，不過是意志

和信念。

前線警員無怨無悔的捍衛法治，但這場風波絕非警

隊單方面所能解決，這是一場由外部反華勢力策動的一

場 「顏色革命」 ，在行動上更帶有恐怖主義的苗頭，當

中的組織、物資、策略、文宣等都有精密部署，前線的

暴徒更明顯受過嚴格訓練，這是一場管治權的爭奪，是

一場與外部反華勢力的鬥爭。然而，外界看到的是，在

這場鬥爭中往往只見到警隊在孤軍作戰，甚至是孤獨奮

戰，但這場戰爭不單關係警隊，更關係全香港，市民不

禁要問，在警隊奮戰的時候，其他人在哪裏？其他政府

部門在哪裏？

當一些商場及屋苑拒絕警方入內，一些反對派人士
故意挑動屋苑法團對警隊的不滿，不斷刁難警隊執法時
，律政司在哪裏？為什麼律政司沒有出來明確表達有關
的法律依據，明確警隊完全有權進入商場及屋苑執法？

當警員冒着生命危險將違法分子拘捕之後，律政司卻
遲遲未作出檢控，律政司的檢控部門又在哪裏？內地
男子在美國駐港澳總領事館外噴字被捕，法庭 「速審
速判」，但對於大批違法分子、大批危險人物，法庭至
今仍未開始審理；警員在前線披荊斬棘執法，當需要
改變恆常審判模式以加快審訊時，法庭又在哪裏？

面對這場 「顏色革命」 ，需要整個社會、全個政

府的配合及動員，但當示威者公然將各種政治宣傳品

以至警員的 「起底」 資料隨處張貼，變成一個個非法

「連儂牆」 時，食環署在哪裏？當醫院拒絕甚至阻礙

警察執法時，醫管局在哪裏？當暴徒利用各種交通工

具流竄各區破壞，巴士公司以至港鐵甚至為其提供逃

走專車時，運輸署在哪裏？當暴徒由外地源源不絕輸

入各種物資時，負責把關的海關又在哪裏？當警員因

為執法而被暴徒針對，甚至連警員宿舍都成為暴徒攻

擊對象，大批警員家人有家歸不得時，政府又有沒有

提供支持，民政事務署和社會福利署又在哪裏？

當暴徒將魔爪伸向學校，發動大批學生參與暴動

，甚至公然在校內策動罷課時，教育局又在哪裏？當

有航空公司的機師和空姐，有組織地參與政治運動，

甚至裏應外合在機場發起各種 「不合作運動」 ，連國

家民航局都要出手制止時，香港民航處在哪裏？當政

府需要宣傳政策、澄清外界不實報道時，香港電台又

在哪裏？

政府須總動員支持警隊

在香港遭遇回歸以來最大一場政治風暴，當警隊

在孤獨奮戰之時，外界不禁要問，其他人究竟在哪裏

？在風波中連政府機構都沒有全力配合、支持警隊，

部分公務員甚至 「食碗面反碗底」 ，在背後抽刀，似

乎失去了掌控全局的能力，讓警隊只能獨自面對數之

不盡的敵人，成為眾矢之的。儘管警隊有三萬多人，

但計入文職及輪班等因素，已是捉襟見肘，面對每星

期不斷升級的暴力衝擊，警隊已經承受住沉重的壓力

。特區政府必須拿出意志和決心，全力支持警隊執法

，不單是口頭上的支持，也要有實際性的支持，更要

發動各個政府部門、社會各界的支持和配合，與警隊

並肩作戰，共同守護香港。否則警隊有一日不幸倒下

了，屆時再不要問喪鐘為誰而鳴，喪鐘正是為你我而

鳴。 資深評論員

警
隊
孤
軍
奮
戰

其
他
人
在
哪
裏
？

港事
憂思

訓寒

議論
風生

陳光南

焦點
關注

方靖之

周末兩天，黑衣

暴徒的暴力再度升級

。一大批暴徒圍毆警

察，他們喪失理智般

地舉着長竹、鐵枝追

打警察——這不是老鼠戲貓的 「肥皂劇」
，而是必欲置警方於死地的殺戮大劇。如

此場面看得人心驚膽戰，為香港淪落成 「
暴力之都」 而悲嘆。

「流寇式」襲擊加劇警民矛盾

這個周末，我們進一步見識了暴徒的

毀壞威力。在觀塘一帶，他們毀掉造價昂

貴的 「智慧燈柱」 ，只是因為他們愚蠢地

認為，這些燈柱有 「人臉識別」 功能，會

拍下他們在香港街頭搞破壞的面孔。不過

拆下來後的結果令他們被打臉，這些燈柱

還真沒有 「人臉識別」 的功能，不會侵犯

個人隱私。其智慧處在於除了照明還可以

監測城市空氣質量、收集違章停車等交通

信息數據。這是香港推動智慧城市建設的

公共設施，不過卻慘遭毒手。

如果說，他們擔心智慧燈柱會人臉識

別，那麼，他們大肆破壞交通路燈是為了

什麼？另外，紅磡海底隧道的收費亭、指

揮燈，港鐵站內的設施、收費區的閘門被

毀壞，又是為了什麼？

他們似乎對這個社會，對這座城市有

不共戴天的仇恨，必欲毀壞而快之。

周末，暴徒的暴力行動還顯示一個新

特點，那就是在葵青、荃灣、尖沙咀、深

水埗等地進行 「流寇式」 襲擊，把暴力衝

擊引到人員稠密的商業區、居民區，令警

方投鼠忌器，增加警方執法難度，並刻意

加劇警民矛盾。

如果從6月12日算起，香港動盪時間已

經逼近 「佔中」 的79天了。而此次的暴力

強度和破壞性遠遠大於 「佔中」 ，對香港

經濟社會的負面影響將會十分深遠。如今

，絕大部分真心愛香港的人深陷憂慮中，

期待暴力能夠遠離，動盪早日停歇，秩序

能夠重返香港。近日，行政長官林鄭月娥

提出構建對話平台，盼與不同階層、不同

政見人士溝通，尋找出路。上周六，來自

教育界、宗教界、社福界、政界等不同界

別人士就如何構建對話平台舉行首次籌備

會議。大家目標得一個，就是如何能夠通

過廣泛的對話解開近來危機的僵局，令香

港有可能轉危為安，重新上路。

雖然，一些人對於這個平台能否有效

止暴制亂存疑，但通過對話排難息爭，以

溝通取代暴力，以理性替代衝動，是走向

止暴制亂的第一步。讓更多的人加入進來

，不斷改善，集思廣益，不失為解決困境

的一個辦法。

在這個生存與毀滅的關鍵時刻，香港

選擇對話還是對抗，將帶來截然不同的結

果。而選擇對話，給香港一線生機，是多

數市民的期盼。成立一個有各方人士廣泛

參與的平台，還有一個有意義的作用，那

就是逐漸凝聚和展現社會的主流民意。讓

激進暴力分子和其支持者能夠掂量民意的

分量，感受民意的壓力，進而在民意的高

壓下收手。

70多天的動盪，人們常聽到一些示威

者的一句話就是： 「不譴責、不割席、不

篤灰」 。用通俗的話解釋就是會對暴力行

為聽之任之，因為彼此是同道。如果說，

那些反對派政客 「不譴責、不割席、不篤

灰」 目的是需要一批炮灰為其衝鋒陷陣，

令他們火中取栗，亂中取勝，得到政治籌

碼；那麼，對於廣大市民來說， 「不譴責

、不割席、不篤灰」 意味着什麼？這意味

着縱容和肯定暴力，是給暴力激進分子的

一劑強心針，令他們更有恃無恐肆無忌憚

地行使暴力，令各方無法阻止，警方執法

將更加艱難。但是，如此的 「不譴責、不

割席、不篤灰」 ，認同暴徒以砸爛香港為

目的，市民能夠從中得到任何好處嗎？

數十萬人或因衝擊而失業

暴力亂港，得益的只有反對派政客和

其背後勢力。廣大市民已經或者正在感受

到動盪帶來的災難：每當某區宣布 「遊行

」 ，當地店舖早早落閘，有如魔鬼降臨；

一些食肆因動盪而結業；旅遊業、零售業

凋零，數十萬人手停口停；外出公幹、旅

遊，會因機場停擺而影響行程；搭乘港鐵

、巴士、的士，也可能突然受阻，影響出

行，上班。相信這些攪亂正常生活秩序的

暴力活動不少港人都有經歷。難道這是港

人想要得到的嗎？

有 「善良」 的人認為，這些年輕人是

為了 「明天的香港」 ，所以需要支持。但

是請別忘記，明天的香港是建設出來的，

而不是暴力出來的。暴力不會帶給我們任

何正面的價值，暴力只會打碎香港的今天

，而廢墟上的建設就一定是美麗的伊甸園

？請看看還在動盪中的中東等地區吧。

作為一個成熟資本主義制度下的城市

，無論是政治制度還是經濟制度，香港並

不完美，發展中的不少困境，需要通過各

種努力才能夠解決。特別是此次風波，各

種深層次問題都浮出水面，對政府未來施

政提出明確要求。不可否認，這場政治風

波導致香港嚴重撕裂，一些年輕人更趨向

極端，未來要實現社會安定與發展，會更

加不易。但無論如何，香港必須向前走，

止暴制亂是香港重新上路的第一步。而要

實現止暴制亂，民意的支持必不可少。香

港各方人士與暴力 「割席」 ，對暴力說不

，符合自身利益，也符合社會整體利益和

長遠利益。

說 「不譴責、不割席、不篤灰」 的市

民，需要反思了。是令香港更好，還是令

這座城市焚毀，今天你的抉擇是關鍵。

全國政協委員、香港島各界聯合會常
務副理事長


